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ATA 854 1 

Ata da octingentésima quinquagésima quarta reunião Plenária, em convocação 2 

ordinária, do Conselho Regional de Psicologia – 8ª Região, realizada no vigésimo 3 

sétimo dia do mês de fevereiro do ano dois mil e vinte e um, na modalidade online 4 

(Plataforma GoogleMeet), em atenção às Portarias Administrativas CRP-PR n° 003 e 5 

004/2020. Conselheiras(os) participantes: Psic. Célia Mazza de Souza (CRP-6 

08/02052) – Presidente; Psic. João Batista Martins (CRP-08/07111) – Vice Presidente; 7 

Psic. Luccas Danniel Maier Cechetto (CRP-08/27520) – Secretário; Psic. Ana Lígia 8 

Bragueto (CRP-08/08334) - Tesoureira; Psic. Natalia Cesar de Britto (CRP-08/17325); 9 

Psic. Ramon Andrade Ferreira (CRP-08/28114); Psic. Pedro Braga Carneiro (CRP-10 

08/13363); Psic. Flávio Voigt Komonski (CRP-08/19733); Psic. Thaynara Bianchessi 11 

Nagliate (CRP-08/28273); Psic. Angela Aline Haiduk Rosa (CRP-08/21752); Psic. Denis 12 

dos Santos Costa (CRP-08/10950); Psic. Sabrina Meira Pimentel (CRP-08/28265); 13 

Justificaram ausências: Psic. Vanessa Jacqueline Monti Chavez (CRP-08/19849); 14 

Psic. Ana Lucia Canetti (CRP-08/10403);  Psic. Sara Gladys Toninato (CRP08-/07092), 15 

Psic. Gustavo Lacatus da Costa de Oliveira (CRP-08/20191); Psic. Marcel Cesar Julião 16 

Pereira (CRP-08/20665); Psic. Nayanne Costa Freire (CRP-08/14350); Psic. Paulo 17 

Cesar de Oliveira (CRP-08/17066); Psic. Renata Campos Mendonça (CRP-08/09371); 18 

Psic. Andressa Roveda (CRP-08/08990); Psic. Luciana de Almeida Moraes (CRP-19 

08/14417); Psic. Michelly Antunes Ribeiro (CRP-08/27324); Psic. Thalita Priscila Cabral 20 

Coelho (CRP-08/29094); Karla Lucélia Losse Mendes (Assessora de Imprensa); Psic. 21 

Allana Pazotti Figueiredo (CRP-08/25326) Assessora Técnica I; Também presentes:22 

Maurício Cardoso da Silva – Gerente Adm-Financeiro; Psic. Angelo Horst (CRP-17007) 23 

- Gerente Técnico; Psic. César Rosário Fernandes (CRP-08/16715) - Assessor Técnico 24 

de Políticas Públicas; Psic. Milena Luiza Poletto (CRP-08/13828) - Coordenadora de 25 

Comissões Especiais/Temáticas; Psic. Elaine Bernert (CRP-08/14475) – Coordenadora 26 

Técnica da COF; Psic. Altieres Edemar Frei (CRP-0820211) - Assessor Técnico de 27 

Pesquisas; Ellen Nemitz – Jornalista; Psic. Sergio Bezerra Pinto Junior (CRP-28 

08/26037); Psic. Rodrigo Taddeu da Silva (CRP – 08/22826); Psic. Griziele Martins 29 

Feitosa (CRP-08/09153); Psic. Neuza de Jesus Santos Brachak (CRP-08/28636); Psic. 30 

Daniele da Silva Fébole (CRP-08/22623); Psic. Gláucia Moro (CRP-08/IS-527); Psic. 31 

André Preuss (CRP-08/29662); Psic. Gustavo Filipowski (CRP-08/27778); Psic. 32 

Guilherme Alcântara Ramos (CRP-08/21249); Psic. Lucas Braibante Tomé Silva (CRP-33 

08/20281); Psic. Fernanda de Oliveira Pavão Mascarin (CRP-08/19906); Psic. Rosiane 34 

Martins de Souza (CRP-08/14328); Psic. Adeliany Marielcy Rodrigues dos Santos 35 

(CRP-08/19755); Psic. Luiz Henrique Palavicini Selivan (CRP-08/23504); Psic. Cláudia 36 

Nascimento Paleari (CRP-08/22570); Maynara Helena Flores Martins (CRP-08/24595); 37 

Havendo quórum, às 9h tem início a reunião Plenária, com orientações realizadas pela 38 

conselheira Célia a respeito do formato da reunião. 1. ATAS Em discussão, as atas das 39 
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Reuniões Plenárias 852 (29 de janeiro de 2021) e 853 Plenária (30 de janeiro de 2021) 40 

são aprovadas por unanimidade. 2. INFORMES 2.1. Instrução Normativa (IN) CFP  n° 41 

001/2021 e Resolução CFP n° 001/2021. Psic. Angelo informa que a IN prorroga a 42 

suspensão dos prazos processuais e prescricionais até o dia 31 de março de 2021. Em 43 

função disso, a Resolução CFP n° 001/2021 altera a Res. 036/2021 e os prazos 44 

passam a contar a partir de 1° de abril de 2021, quando os Conselhos poderão retomar 45 

a tramitação dos processos. 2.2. Alteração do Calendário de Plenárias. Psic. Angelo 46 

informa que, em razão da IN 001/2021 e Res. CFP n° 001/2021, as plenárias do dia 47 

26/02 e 12/03 foram canceladas. As demais datas previstas no calendário permanecem 48 

inalteradas. 2.3. Filiação do CRP-PR à Associação Brasileira de Ensino de 49 

Psicologia (ABEP). Cons. Célia informa sobre a filiação do CRP-PR à ABEP, realizada 50 

na última semana. Explica que a Associaçaõ atua atua em diferentes frentes em prol da 51 

qualificação do ensino em Psicologia no Brasil. A Associação tem dado suporte técnico 52 

às instituições, especialmente durante a pandemia, em função das aulas remotas. 53 

Lembra que o CRP-PR já foi filiado à ABEP e, recentemente, providenciou sua 54 

refiliação. Conselheiro João ressalta que a Associação tem sido parceira dos 55 

Conselhos em momentos extremamente importantes. Recentemente aconteceu uma 56 

“live”, onde se discutiu o retorno às aulas e a formação em tempos de pandemia, com a 57 

participação da ANPEPP (estão organizando uma pesquisa nacional sobre as 58 

experiências adquiridas ao longo de 2020). A representação do Paraná na ABEP 59 

sempre está presente nas articulações com o CRP e está participando de GT para 60 

retomada dos Fóruns de Coordenadoras(es) de cursos de Psicologia. Conselheira Célia 61 

aponta que, para que se tenha uma Associação forte, é necessário apoiar com a 62 

filiação das entidades parceiras. Conselheiro Pedro lembra que a ABEP capitaneou a 63 

campanha em prol do ensino presencial. Há uma preocupação com o ensejo 64 

(proporcionado pelo momento pandêmico) ao ensino à distância. Aponta que membros 65 

da Associação compõe as Comissões do CRP-PR. Considera justo oficializar a parceria 66 

com a ABEP através da filiação do Conselho. 2.4. Comissão Editorial da Revista 67 

Cadernos de Psicologias. Psic. Altieres informa que o setor de Pesquisas está se 68 

organizando com a segunda edição da revista Cadernos de Psicologias. A revista é 69 

gerida por uma Comissão Editorial, composta por psicólogas(os) convidadas(os), 70 

conselheiras(os) e colaboradoras(es). Explica que o chamado está aberto para ingresso 71 

na Comissão e convida as(os) participantes a comporem o grupo. Nos dias 02 e 16 de 72 

março terão encontros com a Comissão. O setor pode ser acionado ao longo da 73 

semana para compartilhamento do link de acesso à reunião. Conselheiro João cita que 74 

a experiência de “curadoria” tem sido muito interessante e faz toda diferença no 75 

cuidado e tratamento que tem sido dado aos textos, no sentido de auxiliar os autores a 76 

produzirem seus materiais, indicando rapidamente as necessidades de ajustes, quando 77 

necessárias. Reforça o convite para participação, tanto na Comissão Editorial, quanto 78 
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no grupo de pareceristas, formado por especialistas em cada área de atuação. 79 

Conselheira Célia questiona quais são os critérios de participação na Comissão 80 

Editorial e grupo de pareceristas. Conselheiro João explica que não existem critérios 81 

pré-definidos. Basta que a(o) psicóloga(o) indique seu interesse, já que se trata de um 82 

espaço aberto a todos os níveis de formação. 2.5. Seminário "Psicologias e 83 

Necropolíticas: subjetividades atravessadas pelo racismo e desigualdades no 84 

Brasil". Psic. Cesar aprsenta a ementa do Seminário, construído enquanto fórum de 85 

representantes do CRP nos conselhos de controle social, CREPOP e Comissão Étnico-86 

Racial: “1. Racismo, formação social brasileira e expressões na saúde: Modernidade, 87 

colonialidade, eurocentrismo, epistemicídio e necropolítica: racialização das relações sociais e 88 

universalismo (branquitude). Racismo como ideologia. Racismo científico, o mito da democracia 89 

racial no Brasil. Interlocuções com a Psicologia à partir das contribuições de teóricos como 90 

Achille Mbembe e Frantz Fanon; 2. Genocídio Antinegro e anti-povos originários: 91 

Representações sociais do negro e indígena, sistema penal, extermínio físico e subjetivo, 92 

superencarceramento. Resistências ao genocídio por parte do movimento negro brasileiro. 93 

Abolicionismo penal/Criminologia crítica. Qual a contribuição da Psicologia na resistência ao 94 

genocídio?; 3. Saúde mental e racismo: política de drogas e genocídio da negritude: 95 

Necropolítica. Clínica do trauma e sofrimento colonial, saúde mental, produções de 96 

subjetividades atravessadas pelo racismo, determinação socio-racial da saúde e 97 

interseccionalidade com outros marcadores (classe, gênero). Suicídio. Uso de drogas. 98 

Criminalidade/periculosidade/loucura. Política de drogas; 4. Política de drogas e racismo no 99 

Brasil: Antiproibicionismo/Legalização das Drogas. Política de Redução de danos. Política de 100 

Drogas e Mulheres/LGBTI. A guerra às drogas como dispositivo racista de genocídio da 101 

população negra (e sua perspectiva histórica). Política Nacional de Drogas, repressão e 102 

genocídio do estado. Políticas Públicas. Relação entre luta antiproibicionista e luta 103 

antimanicomial. Contribuições à Psicologia; 5. Referências técnicas para o exercício 104 

profissional e controle social: CREPOP - Relações raciais; CREPOP - Políticas de drogas. 105 

Formato (propostas): 3 semanas (antes de maio encerrando no 13 de maio), realizar inscrições 106 

e garantir certificado, formatos mesclados (live, reunião aberta). Proposta: 29/04 - Live: 107 

Racismo, formação social brasileira e expressões na saúde + Genocídio Antinegro e anti-povos 108 

originários; 06/05 - Live: Saúde mental e racismo: política de drogas e genocídio da negritude + 109 

Política de drogas e racismo no Brasil; 13/05 - Roda de Conversa sobre referências para o 110 

exercício profissional (“A necropolítica invadiu meu consultório, e agora? - Como fazer 111 

Psicologia em um país onde a cada 23 minutos se mata um jovem negro? - Como a minha 112 

clínica pode contribuir para o enfrentamento ao racismo?”. Conselheiro Ramon saúda a 113 

iniciativa, que aborda temas muito importantes e presentes no Planejamento Estratétigo 114 

do Plenário. Explica que a comissão organizadora ainda está refletindo sobre as(os) 115 

convidados, mas a ideia – aponta – é articular com participantes dos cadernos do 116 

CREPOP. Também pretendem abrir espaço para discussões sobre as justificativas 117 

eventualmente utilizadas, que se resumem ao “não é meu lugar de fala” e/ou “não sou 118 

racista”, e que acabam por não implicar as pessoas nas reflexões sobre o racismo. 119 
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Ressalta a importância das datas escolhidas (29/04 a 13/05), que servirão de 120 

preparação para as ações alusivas ao 18 de maio, onde serão celebrados os 20 anos 121 

da Lei Antinamicomial. Psic. Cesar aponta que a psic. Griziele trouxe questões 122 

importantes nas discussões sobre os formatos a serem adotados para as atividades. 123 

Psicóloga Griziele explica que o grupo pensou em abrir a participação à todas(os) 124 

as(os) psicólogas(os) (não apenas aos representantes de controle social). E, neste 125 

sentido, o formato indicado é para que contemple o máximo possível a troca, debate, 126 

para que haja um alinhamento da categoria. Conselheira Célia sugere que o título seja 127 

em tom interrogativo, como: “Não é meu lugar de fala?”. Psic. Altieres lembra que, 128 

conforme o planejamento do CREPOP, a ideia é realizar dois seminários. O primeiro 129 

conforme apresentado pelo psic. César e o segundo com previsão para o segundo 130 

semestre de 2021. Lembra que ainda há um GT designado para organizar as ações 131 

alusivas ao 18 de maio, que também se relacionam com a temática. Conselheiro Pedro 132 

explica que a reunião do GT mencionado terá no dia 02 de março, das 15 às 16h, com 133 

participação de conselheiras(os) e colaboradoras(es) ligadas(os) à saúde mental, 134 

fóruns de controle social e equipe técnica do Conselho. A ideia é identificar em que 135 

ponto o CRP se encontra em relação ao debate, a fim de organizar atividades e 136 

posicionamentos ligados à luta antimanicomial. Comenta que a reunião não se 137 

assemelha à uma reunião aberta, com caráter formativo, mas que poderá acolher a 138 

participação de colaboradoras(es) que tenham interesse na temática. 2.6. Celebração 139 

– Marcus Vinícius Matrága (“live” dia 04/03, 19h às 21h). Conselheira Ana Ligia se 140 

apresenta e informa que, juntamente com o conselheiro João, representa o CRP-PR na 141 

União Latinoamericana de Psicologia (ULAPSI). O Instituto Silvia Lane, que também 142 

compõe a União, está organizando uma “live”, no dia 04 de março, das 19h às 21h, em 143 

homenagem ao psicólogo Marcus Vinícius de Oliveira (Márcus Matrága), assassinado 144 

há 04 anos. Comenta sobre a trajetória do psicólogo, sua carreira em defesa dos 145 

direitos humanos e sua participação enquanto conselheiro do CFP. Explica que não 146 

haverá abertura para falas/exposições durante a “live”, mas defende a indicação de 147 

representante do CRP-PR para marcar presença na celebração. Haverá participação 148 

dos familiares do psicólogo, com o objetivo de apresentar informações sobre as 149 

investigações do crime, bem como cobrar a resolução do caso. Conselheira Célia 150 

convida conselheiras(os) e colaboradoras(es) a participarem. Conselheiras(os) Célia, 151 

João e Luccas justificam sua impossibilidade. Outras(os) colaboradoras(es) também 152 

justificam. Conselheira Célia tentará um remanejamento de agenda para participação. 153 

Do contrário, o convite será declinado. Psicólogo Cesar Fernandes se coloca à 154 

disposição para representar o CRP-PR, tendo seu nome aprovado pelo Plenário. 2.7. 155 

Grupo de Trabalho sobre Biossegurança. Conselheiro Pedro explica que a próxima 156 

reunião do GT está agendada para o dia 02 de março, 9h30. O objetivo do grupo é 157 

traçar um planejamento de atividades. Ao longo do primeiro de ano de pandemia foram 158 
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acumuladas experiências em relação ao trabalho remoto e há a percepção de que 159 

alguns procedimentos podem ser melhor programados e aprimorados, desde que com 160 

planejamento e mapeamento. Fora realizado um levantamento com as equipes internas 161 

do Conselho, sobre o que está funcionando bem, o que necessita de ajuste e o que não 162 

está funcionando. A ideia é apresentar nas próximas Plenárias um protocolo de 163 

biossegurança que verse não apenas sobre procedimentos virtualizados, mas que 164 

também indique critérios a serem respeitados em situações que implicam em trabalho 165 

presencial. Conselheira Célia cita que, antes da pandemia, não se dava muita 166 

importância para questões de biossegurança, que envolvem – inclusive – questões 167 

ergonômicas, iluminação, ambiente, etc. É fundamental desenvolver este trabalho com 168 

carinho e atenção, avalia. Ressalta que a ideia não é apressar o retorno às atividades 169 

presenciais, mas sim organizar as atividades remotadas e criar protocolos para o 170 

retorno, quando for o caso. 2.8. Proposta Metodológica para realização de 171 

Dialogandos Temáticos. Psic. Angelo apresenta a proposta, elaborada pelo GT 172 

designado para organização das atividades:  “1) GT criará projeto para apresentação às 173 

Comissões, com indicação de conselheiras/os para aproximação junto aos grupos; 2) Solicitar 174 

indicação de temas às Comissões, que dialoguem com a categoria no que diz respeito à 175 

orientação, e com prazo previamente estabelecido para retorno ao GT; 3) Paralelamente, 176 

levantar temas que também são objeto de orientação na COF, por área de atuação, e com 177 

prazo previamente estabelecido para retorno ao GT; 4) GT responsável pela operacionalização 178 

sistematizaria as sugestões, priorizando a transversalidade dos temas, e elabora o cronograma 179 

de atividades para homologação das Comissões e do Plenário; 5) Aprovado o cronograma, 180 

Comissões passariam a compor a organização e condução das etapas, que aconteceriam via 181 

Google Meet, em roda de conversa, com divulgação antecipada e inscrição prévia pelo site do 182 

CRP; 6) O formato adotado para “Dialogando”: 1°: escuta dos profissionais (“microfone aberto”); 183 

2°: apresentação da COF, nos temas afetos à Comissão, seguida de debate; 3°: convite para 184 

ingresso de novas/os colaboradoras/es nas Comissões; 4°: outros encaminhamentos de acordo 185 

com as discussões e realidade de cada etapa”. Conselheira Célia explica que todas as 186 

Comissões (permanentes, temáticas, gestoras, setoriais) estão convidas a compor o 187 

projeto, indicando temas que serão sistematizados pelo grupo. Psic. Angelo ressalta as 188 

atividades se relacionam o principio da orientação coletiva e, portanto, a participação da 189 

COF é muito importante na seleção dos temas e debates com as(os) psicólogas(os).  190 

Conselheira Célia compreende que a aproximação e participação da COF é 191 

fundamental, já que é a partir das demandas recebidas naquela Comissão que as(os) 192 

psicólogas(os) serão orientados. Psic. Angelo complementa que também é objetivo 193 

priorizar a transversalidade dos temas. Por isso, não necessariamente serão realizadas 194 

etapas específicas por Comissões. 3. GRUPOS DE ESTUDOS E COMISSÕES 3.1. 195 

Grupo de Estudos (GE) sobre Alienação Parental. Cons. João explica que a 196 

proposta de constituição do GE, com projeto disponível para consulta no drive de 197 

pautas da Plenária, é decorrente das discussões ocorridas no GT de Alienação 198 
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Parental, que já encerrou seus trabalhos. Percebe que se trata de um tema recorrente e 199 

pertinente a várias áreas da Psicologia (jurídica, saúde, assistência social, clínica, etc). 200 

Isso também tem reverberado em processos éticos, especialmente naqueles que se 201 

relacionam com a produção de documentos. O tema também se desdobra em outras 202 

questões, como violência doméstica, abuso de crianças, etc. Hoje existe a possibilidade 203 

de fazer as reuniões online. Como resultado do GE, o objetivo é produzir conhecimento 204 

e artigos que subsidiem ações do CRP, como “lives”, rodas de conversas e seus 205 

desdobraments. Explica que a pretensão é reunir quinzenalmente, a partir do dia 03 de 206 

março. Convida todas(os) a participarem. O convite será organizado na próxima 207 

reunião, com envio previsto à todas as Comissões do Conselho. Encaminhamento: é 208 

aprovada a constituição do GE, conforme projeto disponibilizado às(aos) participantes 209 

da Plenária. 3.2. Comissão Setorial dos Campos Gerais. Psic. Luiz Henrique 210 

apresenta parte das ações planejadas pela Comissão para 2021. Considera que a 211 

proposta metodológica do “Dialogando” deve se integrar ao planejamento do grupo. 212 

Uma das ações previstas é levantar os temas de interesse junto às(aos) psicólogas(os) 213 

da região. A ideia é organizar poucos eventos, mas pensados com calma e cautela, pra 214 

atender com qualidade às questões trazidas pelas(os) profissionais. À depender dos 215 

temas levantados, a ideia é também convidar as(os) psicólogas(os) a se integrarem à 216 

Comissão, bem como articular atividades com as demais setoriais, no sentido de 217 

aproximar e trocar experiências que podem ser ampliadas. Quanto ao calendário, 218 

explica que as reuniões acontecem na terceira quarta-feira de cada mês, às 19h30. 219 

Cita, ainda, que no âmbito da Setorial ainda têm duas Comissões constituídas: de 220 

Estudantes e de Psicologia na Assistência Social. A de Estudantes está bem agitada, 221 

enquanto que a de Assistência Social está retomando seus trabalhos. Questiona se é 222 

possível resumir os convites feitos nesta Plenária, para que sejam compartilhados com 223 

a Comissão e psicólogas(os) da região. Coloca-se à disposição para colaborar. 224 

Conselheiro João coloca a Comunicação Social à disposição para auxiliar no 225 

arregimentamento das atividades, que estão sendo retomadas de maneira mais forte e 226 

programática. A articulação entre todos os setores do Conselho é fundamental. Solicita 227 

a organização da lista de GTs e Grupo de Estudos para encaminhamento às(aos) 228 

colaboradoras(es). 3.3. Comissão Étnico-Racial (CER): Audiência Pública - 229 

Combate ao racismo no Paraná: Processamento de denúncias de crimes raciais e 230 

a efetividade do Programa Estadual SOS Racismo. Psicóloga Rosiane apresenta 231 

seu relato de participação na Audiência, no dia 23/02, que também contou com a 232 

participação de instituições como: Defensoria Pública, Ouvidoria Pública (Defensoria), 233 

NEAB – UFPR, Poder Executivo, Sociedade Civil e SEJUF. “PONTO MAIS IMPORTANTE 234 

PARA O CRP-PR (PRINCIPAIS IMPRESSÕES DA REPRESENTANTE): observar um dado 235 

não novo, mas revelado pelo próprio sistema judiciario que é o descaso e falta de interesse, 236 

pela temática racial que muitas vezes culmina na desvalorizaçao das denúncias, bem como a 237 

interpretações equivocadas e arquivamento do caso. Isso amplia ainda mais as subnotificações 238 
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, a desmotivação e descrença no sistema judiciário; necessidade de aproximação dos demais 239 

órgãos que debatem a temática racial com o judiciário (leia-se: capacitações e sensibilizaçoes); 240 

não temos conhecimento sobre os fluxos das denúncias de discriminação racial (principalmente 241 

no que tange ao atendimento psicosocial relatado na audiência) seria importante para darmos 242 

ampla divulgação (eu fiz a pergunta, mas não foi respondida). SUGESTÃO(ÕES) DE 243 

PROVIDÊNCIA(S) QUE O CRP-PR DEVE ADOTAR A PARTIR DA ATIVIDADE: se possível 244 

envio do fluxo sobre ae denúncias de discriminação racial passo a passo para socialização, 245 

principalmente no tange a atendimento psicossocial; maior aproximação do sistemas Conselhos 246 

a Defensoria, dada a relevância do tema e das muitas lacunas existentes no sistema, o que 247 

exige amplitudes dos laços da rede para maior efetividade do combate ao racismo”. 248 

Conselheiro João questiona se a participação da psicóloga na Audiência foi formalizada 249 

enquanto representante do CRP-PR. Psic. Rosiane explica que sim. Trata-se de uma 250 

audiência pública, de escuta, mas sem abertura pra fala. Conselheiro João agradece a 251 

participação da psicóloga, enquanto representante do CRP. É fundamental o Conselho 252 

estar atento ao debate, especialmente porque pode envolver situações de 253 

revitimização. Neste sentido, o Conselho pode subsidiar os promotores sobre o trabalho 254 

da Psicologia. Conselheiro Pedro comenta que, muitas vezes, é considerado como 255 

“atendimento psicossocial” àquele em que há participação de psicólogos e assistentes 256 

sociais, contudo sem planejamento e metodologia definida. Sugere consultar a 257 

conselheira Nayanne, que atua na Defensoria Pública, para dar continuidade ao debate 258 

e, se for o caso, agendar reunião do CRP com a Promotoria. Conselheiro Ramon 259 

também se preocupa com a terminologia adotada. Fica na dúvida sobre à quem é 260 

destinado o serviço (se à quem cometeu o ato racista ou à vítima). Sendo uma pessoa 261 

que cometeu o ato, avalia que há necessidade de não patologizar o comportamento, 262 

bem como também não patologizar quem denuncia as situações de racismo. Considera 263 

que o racismo não é necessariamente decorrente de problemas psíquicos e é preciso 264 

considerar esta dimensão. Agradece a representação da colega e se coloca à 265 

disposição para possíveis encaminhamentos. Psicóloga Rosiane complementa que a 266 

questão levantada não foi explicada. As apresentações foram curtas. Fez a pergunta 267 

via chat, mas em função do horário, avalia, não foi possível obter a resposta. Por isso 268 

colocou como possível encaminhamento do relato a aproximação com a Defensoria, no 269 

sentido de “afinar” as falas. Avalia que realmente pode ter  havido um equívoco na 270 

apresentação. Psicólogo Cesar sugere buscar articulação com o CONSEPIR (Conselho 271 

Estadual de Promoção da Igualdade Racial). O CRP foi reeleito recentemente e avalia 272 

que é um fórum adequado também para o debate. A representação é feita pela 273 

psicóloga Sirlene. Coloca-se a disposição para contribuir no que for possível. 274 

Encaminhamentos: 1) aproximação com Defensoria Pública, na figura da cons. 275 

Nayanne, a fim de buscar elucidações sobre a atuação da(o) Psicóloga(o) neste 276 

contexto; 2) articular a inserção do tema no CONSEPIR, para fins de ampliação do 277 

debate e fortalecimento da posição do CRP-PR. Psicóloga Rosiane explica que haverá 278 
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uma nova rodada da audiência, prevista para o dia 15 de março de 2021. 3.4. 279 

Comissão Nacional de Psicologia na Assistência Social (CONPAS): Rodas de 280 

conversas preparatórias para as Conferências de Assistência Social. Psicóloga 281 

Milena informa que o CRP-PR é representado na CONPAS pela psicóloga Simone 282 

Gomes, que também representa a região Sul. A reunião de organização da roda 283 

aconteceu no dia 25 de fevereiro, com participação de representantes das Comissões 284 

do CRP-PR. A roda propriamente dita acontecerá daqui um mês, com o objetivo de 285 

mobilização da categoria e de organizar um documento de preparação para as 286 

Conferências.  No Paraná ainda há previsão de realizar uma reunião aberta, conduzida 287 

pelas Comissões de Assistência Social. Sobre a roda, caberá ao Conselho apenas 288 

direcionar o convite às(aos) psicólogas(os), uma vez que a organização tem sido feita 289 

pelo CFP, via CONPAS. Será necessário indicar um(a) representante para participar da 290 

solenidade de abertura. Conselheiro João questiona se o Fórum Estadual e Municipais 291 

do SUAS estão envolvidos. Psicóloga Milena explica que o objetivo é envolve-los 292 

também. Conselheiro João aponta que, tão logo as datas estejam definidas, a 293 

Comunicação seja acionada para fins de divulgação. Conselheira Célia lembra que se 294 

trata de uma conferência popular, ou seja, que não é convocada por gestores. 295 

Conselheiro João aponta que este é mais um motivo para o CRP se envolver. No limite, 296 

acredita que cabe ao Conselho direcionar esforços (inclusive financeiros para custear  297 

participação de delegados) para sua realização. Psic. Milena complementa que a Roda 298 

de Conversa da CONPAS será dia 25 de março, às 19h. As datas das conferências 299 

municipais ainda não foram definidas. Mas há menção de que alguns municípios 300 

pretendem começar a partir de abril e maio. 3.5. Comissão de Avaliação Psicológica: 301 

reunião virtual sobre implicações dos decretos presidenciais referentes à 302 

avaliação psicológica para o porte e manuseio de arma de fogo e à avaliação 303 

psicológica nocontexto do trânsito. Psic. Milena explica sobre a realização da 304 

reunião, convocada pelo CFP. O decreto desobriga as(os) psicólogas(os) de se 305 

credenciaram à Polícia Federal para avaliação psicológica para concessão de porte de 306 

arma. Outro ponto discutido tem relação com o novo CBT, especialmente sobre o veto 307 

à necessidade de especialização em Psicologia do Trânsito para concessão de CNH. O 308 

CRP-PR foi representado pelas Psicólogas Adriane Picchetto (Comissão de Avaliação 309 

Psicológica) e Débora Quinelato (orientadora fiscal). Os relatos de ambas estão 310 

disponíveis para consulta no drive de pautas desta Plenária. Cita os encaminhamentos 311 

contidos nos relatos das representantes do CRP-PR na reunião. Conselheiro Pedro 312 

aponta sobre a necessidade de consensuar um posicionamento do Conselho sobre a 313 

temática, para fins de publicação, visto que um dos relatos aponta para uma 314 

inconclusão do debate a nível nacional (ao passo que outro indica a sugestão de 315 

posicionamento contrário às mudanças). Conselheira Célia considera importante o 316 

contato direto com as reprsentantes para avaliar. Se existem problemas na regulação 317 
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das duas áreas, avalia, estes tendem a ser piorados com a publicação do decreto e 318 

mudança no CBT. Psicóloga Milena concorda com a necessidade de consolidar um 319 

entendimento. Sugere reunir as Comissões de Avaliação Psicológica e a COF, com 320 

convite à conselheira Katya Oliveira, do CFP, que é a responsável pela temática a nível 321 

nacional. Aponta que as questões trazidas pela colaboradora Adriane podem impactar 322 

também no processo de fiscalização dos Conselhos. Conselheira Célia concorda. 323 

Também recomenda a participação de outros membros da COF, como a participação 324 

da psicóloga Elaine (coordenação) também. 3.5. Reorganização das Comissões 2021 325 

e planos de ações. Psic. Milena explica que a pauta tem sido frequente nas reuniões 326 

da Diretoria. As(Os) coordenadoras(es) das Comissões também estão sendo 327 

contatados, a respeito do funcionamento das atividades. Em 2020 o planejamento de 328 

ações foi suspenso, em função da pandemia. Explica que no início de 2021 fez contato 329 

com as Comissões, para confirmação de informações, e proposição de aproximação 330 

dos grupos para fins de estadualização dos debates. Cita como experiência exitosa o 331 

funcionamento da Comissão de Psicologia Escolar e da Educação. A mobilização 332 

conjunta pode auxiliar na rearticulação dos grupos que estão com dificuldades. 333 

Ressalta a importância de que os grupos compartilhem as atas de reuniões, que 334 

servem como instrumento de comunicação entre os setores do CRP, além de serem 335 

publicados no portal do transparência. As atas possibilitam a integração do trabalho. 336 

Aponta que o modelo de Plano de Ações está sendo reorganizado, com previsão de 337 

compartilhamento nas próximas semanas. Lembra que a ideia não é sobrecarregar os 338 

grupos, mas sim relacionar as ações com o Planejamento Estratégico e ter um 339 

instrumento de acompanhamento das ações. 3.6. Nomeação de novas(os) 340 

colaboradoras(es). Psic. Milena apresenta a relação de colaboradoras(es): Comissão 341 

de Psicologia Hospitalar (Curitiba): Ana Carolina de Campos (CRP-08/27827) e Luciana 342 

Amandio Campos Sales (CRP-08/27176); Comissão de Psicologia Organizacional e do 343 

Trabalho (Curitiba): Alisson Segala (CRP-08/12774) e Patrícia Cristina Wolpe (CRP-344 

08/12729). Psicólogo Guilherme aponta que está muito satisfeito com o ingresso 345 

das(os) psicólogas(os) na Comissão de POT. Avalia que, a partir de agora, a partir das 346 

condições complexas do momento, será possível dar mais ritmo ao funcionamento do 347 

grupo; Comissão Setorial Oeste: Psicóloga Adriana Tie Maejima (CRP-08/07885). 348 

Encaminhamento: aprovadas, por unanimidade, as nomeações das(os) novas(os) 349 

colaboradoras(es). 4. SEDE DE LONDRINA 4.1. Discutir sobre processo de entrega 350 

do atual imóvel da sede e locação/aquisição de novo imóvel. Conselheiro João 351 

aponta que o aluguel da Sede de Londrina está sendo paga, sem que ela esteja sendo 352 

usada. Reconhecem que o aluguel é alto e o local não facilita aproximação da categoria 353 

junto ao Conselho. Explica que o imóvel de posse do CRP-PR, em Londrina, não tem 354 

acessibilidade. Sugere a entrega do imóvel, uso de caixa postal e armazenamento dos 355 

materiais do CRP em um depósito. Conselheiro Pedro avalia como pertinente a 356 
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avaliação do Conselheiro João, explicando que o aluguel e condomínio são bastante 357 

caros, porém sugere que só façamos a entrega do atual imóvel se alugarmos ou 358 

comprarmos um novo espaço para a sede. Mauricio aponta que os estudos de gastos 359 

com depósito já foram feitos, além da visita de locais e aguarda definição por parte do 360 

Plenário. Conselheira Ana reforça que a situação é instável, sem perspectivas de 361 

retorno ao trabalho presencial. Compreende que entregar o imóvel correndo o risco à 362 

imagem do Conselho de estar sem sede, com materiais encaixotados e guardados, traz 363 

risco muito maior. Compreende que precisamos comprar um imóvel em Londrina, com 364 

acessibilidade e segurança para os funcionários, para evitar gastar com aluguel e 365 

dificultar o retorno do CRP-PR a um espaço elitizado. Conselheira Celia reforça que a 366 

questão de acessibilidade foi determinada inclusive pelo Ministério Público e que 367 

precisa ser garantida. Sugere a chamada de uma assembleia com a categoria em 368 

Londrina, para que decida os meandros do que será feito com a sede, buscando 369 

envolvimento e transparência. Conselheiro João sugere a contratação de empresa para 370 

organização da Assembleia e informa que terá reunião com a Comissão Gestora, para 371 

organização da assembleia. Conselheira Celia pondera que se houver a definição de 372 

compra de uma nova sede, não haveria necessidade de Assembleia. Mauricio aponta 373 

que para Maringá não foi realizada uma assembleia e que para a situação de Londrina, 374 

a realização de assembleia seria apenas “política”, para aferir transparência, mas que a 375 

assembleia orçamentária já autorizou gastos com esta perspectiva. Conselheiro João 376 

solicita informações sobre arrecadação do CRP-PR, providas pelo Mauricio. 377 

Conselheiro João ressalta que todas as opções de locais têm pontos positivos e 378 

negativos. Encaminhamentos: 1) sob a análise das condições financeiras de impacto e 379 

arrecadação, que se encontre um imóvel interessante ou viável para a compra, levadas 380 

em condição as questões sanitárias, de acessibilidade e segurança, buscando a 381 

opinião de conselheiras(os) e funcionárias(os); 2) depois, que seja feita a realização de 382 

uma reunião informativa para aprovar escolha do imóvel e entrega do atual; 3) depois 383 

se dá o aviso de encerramento do aluguel atual e procede-se com a aquisição de novo 384 

imóvel. 5. DIRETORIA 5.1. União Latino-Americana de Entidades de Psicologia 385 

(ULAPSI) Conselheira Célia explica que a indicação da Diretoria é para que as(os) 386 

representantes (Ana Ligia e João) do CRP na ULAPSI participem do Congresso, que 387 

acontece entre 03 a 05 de junho de 2021, no Paraguai. Há possibilidade de fazer a 388 

inscrição na modalidade presencial, haja vista que pode ser transformada em 389 

participação remota se mantidas as condições sanitárias atuais. Lembra que a 390 

conselheira Sara também havia manifestado interesse no Congresso. Conselheira Ana 391 

Ligia apresenta informações sobre o funcionametno da ULAPSI. Lembra que a gestão 392 

optou por filiar o CRP na União, que agrega recursos de tais filiações e eventos por ela 393 

promovidos e, neste sentido, é importante que o Conselho participe das atividades. 394 

Conselheiro João cita sobre a possibilidade de propor uma mesa-redonda ou trabalhos 395 
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individuais. Conselheira Ana Ligia explica que é possível atender as duas opções. 396 

Conselheira Célia explica que a participação enquanto Conselho implica na 397 

apresentação de trabalhos relacionados ao trabalho do CRP. Complementa que a ideia 398 

de trazer o assunto para a Plenária é para verificar quem mais tem interesse na 399 

participação. Não foi estabelecido um “limite” de participação. Até porque, se for 400 

presencial, é possível praticar “diárias” equivalentes aos valores concedidos dentro do 401 

território nacional, o que diminui os custos. Conselheiro Pedro avalia que o tema do 402 

Congresso é pertinente, atual e que atravessa o momento vivenciado pela Psicologia. 403 

Acredita que o Conselho tem várias práticas interessantes e que podem ser partilhadas 404 

com a comunidade latino-americana. Cita a revista Cadernos de Psicologias, a 405 

Comissão Étnico-Racial, interface entre Consultório na Rua, controle social e população 406 

em situação de rua como exemplos. Avalia como importante, também, posteriormente, 407 

a realização de uma roda de conversa, “live” ou apresentação de relatório à categoria 408 

pelas(os) representantes do Conselho no Congresso. Psic. Maynara manifesta seu 409 

interesse em participar. Conselheiro João defende que seja priorizada a modadalidade 410 

de participação presencial, se as condições sanitárias permitirem. Psic. Altieres 411 

também se dispõe. Encaminhamento: aprovada a participação das(os) psicólogas(os) 412 

João, Ana Ligia, Griziele, Sara, Mayanara e Altieres. O processo de inscrição e custeio 413 

será feito via CRP. 5.2. XVII Encontro Paranaense de Psicologia (EPP) Cons. Ana 414 

Ligia propõe discutir a realização do Encontro. Defende a realização na modalidade 415 

online. Avalia que é prejudicial ao Conselho não fazê-lo, uma vez que muitas 416 

instituições tem realizado suas atividades e a categoria espera a mesma postura do 417 

CRP. Conselheira Célia sugere a criação de um GT, que anteceda a criação de uma 418 

Comissão Organizadora, para amadurecer a proposta inicial. Conselheira Ana se 419 

dispõe a participar do GT. Conselheiro Luccas também se dispõe. Psicóloga Griziele irá 420 

consultar a Comissão Setorial sobre interesse na composição do GT. O psicólogo 421 

Guilherme se dispõe a participar. Gabriela de Conto Bett, cons. João e psic. Altieres 422 

também se dispõe. Conselheiro Pedro aponta para a importância de referenciar 423 

algumas instituições de ensino ao longo da organização do evento, em diferentes polos 424 

do que usualmente se faz, para capilarizar a atuação do Conselho nesses espaços. 425 

Isso vale não apenas para a articulação dos temas, como também para a realização do 426 

evento na hipótese de ser presencial. Psic. Guilherme informa que tem condições de 427 

articular com Unicuritiba a cessão de espaço gratuita e apoio na divulgação, se 428 

necessário. Conselheira Célia avalia que o próprio grupo pode considerar essas 429 

possibilidades. Conselheiro João recomenda uma reunião o mais breve possível para 430 

definir a modalidade. Conselheira Ana Lígia avalia que não é possível fazer presencial.  431 

Encaminhamento: aprovada a realização do XVII EPP em 2021, na modalidade virtual, 432 

com GT inicial formado por: cons. Ana Lígia, cons. Luccas, cons. João, representante 433 

indicada(o) pela Setorial Centro-Ocidental, psic. Gabriela (gestora Cascavel), psic. 434 
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Guilherme (CPOT) e psic. Altieres. 6. DECRETO ESTADUAL (Pandemia) Cons. Pedro 435 

apresenta o debate, com a recomendação de que o CRP oficie as operadoras de 436 

saúde, a fim de orientá-las sobre o trabalho da(o) psicóloga(o) neste período. Psicóloga 437 

Griziele avalia que as orientações do CRP às operadoras são válidas e as intevernções 438 

tem resultado. Encaminhamento: aprovado envio de Ofício do CRP-PR, com 439 

recomendações sobre o exercício profissional, a ser enviado às Operadoras e Planos 440 

de Saúde. Às 13h é encerrada a reunião Plenária e, nada mais tendo a relatar, eu, 441 

Angelo Horst, gerente técnico deste Conselho, lavrei esta ata que vai assinada por mim 442 

e pelo conselheiro Secretário, Psic. Luccas Danniel Maier Cechetto. A lista de 443 

presenças vai anexada e passa a fazer parte integrante desta ata. 444 






